

# LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año I

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 23

## SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre una peseta.  
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.  
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.  
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 17 de Octubre de 1896.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

## ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.  
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

## INFLUENCIA DEL ARBOLADO

### III

Muchos han sostenido la idea de que los montes y el arbolado en general son enemigos irreconciliables del progreso agrícola, fundándose en que terrenos ocupados por aquéllos podían y debían entregarse á la Agricultura por ser apropiados para sostener en ellos un cultivo agrario permanente. No nos detendremos en refutar tan absurda y ridicula teoría. Los montes son, en efecto, el más fuerte apoyo, el más sólido sostén de aquélla. Día es ya de que esta verdad, demostrada de un modo terminante y corroborada por millones de hechos prácticos, se extienda en nuestro país hasta el punto de llamar la atención de nuestros gobiernos sobre una riqueza tan poco conocida como mal aprovechada, y de que nuestros labradores se convenzan de que sin los árboles que pueblan las colinas que dominan las tierras que cultivan, verían bien pronto éstas convertidas en estéril erial. Los que otra cosa defiendan no pueden menos de tener su inteligencia ofuscada por la pasión, el interés ó la ignorancia, tres enemigos irreconciliables de la ciencia; pero han conseguido infiltrar tan fatal teoría en el corazón del campesino. Nosotros hemos visto en distintas ocasiones, con sentimiento y sorpresa, talar extensiones considerables de arbolado, incendiar los tocones, ramas y matas, introducir el arado cuya reja se embataba constantemente contra la roca, y después de sacar al terreno dos ó tres miserables cosechas, debidas en su mayoría á los detritos proporcionados por los residuos del incendio, tener que abandonarle, después de haber convertido en yermo un sitio antes cubierto de vegetación y de vida. La lógica fría é inexorable de los hechos, le decía con esto al labrador que se había lastimosamente equivocado, al querer, como vulgarmente se dice, pedirle peras al olmo; pero á pesar de tan dura y terminante lección, no dejó caer una semilla arbórea en aquel suelo abandonado, y hoy sólo se ve en él la fría y estéril roca asomándose á la superficie, pues la poca tierra vegetal que existía la arrastró la lluvia en su impetuosa corriente. Esa es la historia de tantas montañas desnudas, de tantas rocas peladas como descubre á cada paso el transeunte en nuestras sierras; esa es la causa de las sequías pertinaces y de las espantosas inundaciones que tantas lágrimas, tanta miseria y tanto luto cuesta á infinidad de familias.

Al hablar del estudio fisiológico, hemos indicado la existencia de una función vegetal, que los árboles desempeñan en una escala mucho mayor que las plantas herbáceas, y que consiste en dejar escapar por sus hojas y partes verdes en general, una cierta cantidad de agua de la que ha entrado en su interior por las raíces con las sustancias alimenticias en disolución.

Esta cantidad de agua exhalada es considerable, como lo prueban las experiencias hechas con este objeto por Sachs y Unger, que posteriormente fueron corroboradas por Ohler. Según estos ilustres botánicos, la exhalación producida por una superficie verde vegetal y la producida por la evaporación espontánea de una superficie de agua igual, están en la relación de uno á tres, y como la superficie verde de un monte es más que triple que la representada por una masa de agua de una extensión igual, resulta que la cantidad de agua exhalada por un monte es la misma por lo menos, que la producida por la evaporación del agua de un lago de igual cabida.

Esta agua aumenta, como es natural, la saturación de humedad en la atmósfera, y produce al mismo tiempo un descenso de temperatura y sabido es que las causas determinantes de la lluvia son un descenso de temperatura y una sobresaturación del vapor acuoso en la atmósfera.

La época en que esta función se verifica con más intensidad es en primavera, precisamente en la que el labrador necesita más de la acción benéfica de la lluvia. En esta estación, en efecto, la generalidad de los árboles se visten de sus hojas, la fuerza vital se excita, dejándose conocer su misteriosa acción en el gran movimiento de líquidos producido en su interior, y todas las funciones se verifican con más intensidad.

Todo el mundo sabe también, y la física lo demuestra, la influencia que ejerce el color más ó menos oscuro de los cuerpos en la absorción y reflexión del calor, siendo ésta tanto mayor cuanto más claro es el color del cuerpo herido por el rayo calorífico, razón por la que nuestros trajes de verano suelen ser casi siempre de colores claros, al contrario de lo que en invierno sucede. La superficie oscura que presenta un monte influye por consiguiente en la escasa reflexión de los rayos solares, favoreciendo bajo este punto de vista la baja temperatura, y en su virtud la producción de las lluvias.

Otra de las causas que influyen en la baja temperatura es el obstáculo que presenta el arbolado á la formación de la corriente ascendente de aire. Cuando los rayos solares hieren directamente un terreno descubierto, la capa inferior del aire se calienta indudablemente más que las demás, porque sufre el calor de los rayos directos y de los reflejados. Aumentando el calor, aumenta su volumen y disminuye su densidad, en virtud de lo que tiende á sobreponerse á la que la sigue, que es más densa. Una cosa análoga pasa con los demás respecto á las inmediatamente superiores, produciéndose de este modo una corriente de abajo á arriba, que aumenta notablemente la temperatura de una localidad determinada. Los montes se oponen á la formación de esta corriente, porque la cubierta formada por las ramas y hojas de los árboles impiden que los

rayos solares obren directamente sobre el terreno. Vemos, pues, que los montes por sus propiedades absorbentes de calor y exhalantes de humedad, presentan siempre una superficie fresca, cuya frescura no es momentánea, sino constante, pues es debida á causas que están siempre en acción, aunque con distinta intensidad, contribuyendo de un modo poderoso á la formación de las lluvias.

Muchos ejemplos prácticos corroboran la verdad de las ideas apuntadas. La sequedad del clima de Egipto, es tal, que en el alto Egipto no llueve jamás, según aseguran viajeros dignos de crédito, y en el Delta no llueve más que cinco ó seis veces en todo el año. Un día, el virey Mohamed Ali, hizo plantar en esta última localidad veinte millones de árboles, en su mayoría sicomoros, y al cabo de algunos años las lluvias se han hecho tan frecuentes, que según aseguran viajeros tan verídicos como Ponchet, la cantidad de agua de lluvia es aún mayor que la que cae en algunos puntos de Europa.

Un fenómeno parecido se ha observado en toda la longitud del canal de agua dulce que va desde el Cairo á Suez, cuyas dos orillas están plantadas de árboles, por consejo del señor Lesseps, cuyo genio ha conseguido fertilizar de esta manera comarcas que, en otros tiempos no remotos, eran completamente estériles.

En Suiza y en los Vosgos, el descuaje ha arruinado grandes extensiones de terreno que las aguas fluviales han arrastrado, porque los árboles no oponían ya obstáculo alguno á sus destrozos. En 1834, en el cantón de Neuchâtel, todos los manantiales se secaron al pie de la montaña de Bonday, que había sido completamente descuajada y no volvieron á correr hasta cinco años después, cuando el terreno volvió á poblarse de árboles jóvenes.

No se crea que estos hechos son alucinaciones de un espíritu dispuesto á ver otros efectos siempre que desaparecen grandes masas arbóreas, son, por el contrario, traducción fiel de las manifestaciones hechas por hombres del campo que han observado el hecho á costa de malas cosechas, y que sin noción alguna científica, lo han atribuido á la destrucción del arbolado; tan cerca ha estado el efecto de la causa, que no se ha podido oscurecer aun á inteligencias tan poco acostumbradas á razonar.

(Se continuará.)

## IMPRESIONES DE "LA MONTAÑA,"

Apenas se conservará recuerdo en este país de una miseria tan tristemente real, como la que este invierno forzosamente se ha de enñorear en las modestas viviendas de los labradores del alto Aragón. Entristece el ánimo y apoca hasta las energías, el contemplar tantas y tantas hectáreas de tierra que, ora en la campiña de Berdún, bien en los términos de Santacilia, Santa Eufracia, Javierregay y otros muchísimos, presentan aspectos de esterilidad ma-

## CARTA DE ZARAGOZA

15 de Octubre de 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Las fiestas que todavía continúan en esta capital, han dado, por regla general un contingente de forasteros mayor del que realmente se creía, atendidas las circunstancias de la nación, y ello debióse á la atracción del variado programa de festejos y muy singularmente á los augurios de las corridas de toros, en las que la afición puede despa- charse á su gusto.

No obstante esa concurrencia, se ha observado que aquella alegría fielmente reflejada otros años en nuestras calles, hace ausentado en el presente.

Omitiendo detallar en esta orónica todos los números del programa de fiestas que se han celebrado, me limitaré á exponer algo sólo de los más salientes. Las festividades religiosas aparecieron revestidas de esa majestad soberana que siempre ha caracterizado las fiestas del Pilar y merced á ello, por una parte, y sin olvidar la devoción que á la patrona de Aragón se le profesa, los cultos, procesión y magnífico rosario viéronse animados en extremo por concurrencia ávida de solicitar la intercesión del Pilar en el sinnúmero de calamidades que afligen á nuestra desventurada patria. Los aragoneses que en las espesuras de la traidora manigua, así como en el archipiélago filipino, luchan por la integridad y honra de España, se han adherido por expresivos cablegramas á las manifestaciones del amor que Zaragoza testimonia á su excelsa patrona.

La nota primordial entre el festival profano aparece fija en la tómbola de *El Ruido*, destinada á allegar recursos para distribuir entre los aragoneses inutilizados en las actuales campañas, sociedad benemérita que lleva por sus fines el aplauso de todos, bien demostrado por las crecidas sumas que en dicha tómbola se han recaudado, sin olvidar que *El Ruido* lleva un año de vida y en él ha so- corrido con largueza á muchos soldados aragoneses víctimas de la guerra.

La fiesta matinal del Orfeón Zaragozano, las corridas de toros hasta hoy celebradas, los prepara- tivos de los juegos florales (para cuya presiden- cia ha llegado el Sr. Moret), etc., etc., han sido el punto de cita para aquellos que contando bien con influencia, ya con *unas pesetas* ahorradas, han pre- tendido divertirse.

Las ferias, tan concurridas otros años por la gran afluencia de compradores y vendedores, este se en- cuentran desanimadas por completo.

Apenas se hacen transacciones en ninguna clase de los ganados caballar, vacuno y de cerda; hay muchos vendedores, pero como no existe dinero para comprar, la demanda es insignificante.

Verdaderamente entristece el ánimo y prueba la necesidad que entre los sufridos labradores impera, el hecho de ver en los feriales expuestas para la venta hasta las yuntas de labranza, ya que, perdi- das las cosechas, falta de agua la tierra y sin re- cursos para la alimentación de las caballerías, di- cen los labradores ¿para qué queremos las yuntas?

En medio, pues, del ruido de las fiestas: en pa- rangón con esa aparente abundancia que los feste- jos suponen, pugna abiertamente la impresión triste que en el ferial ó mercado se observa, im- presión reveladora de la miseria que aniquila la agricultura, é hija de la horrible crisis que hace tiempo consume las casi agotadas energías de Aragón, y que por desgracia presenta aspecto de continuar.

Tenemos un tiempo frío, propio del mes de Ene- ro, pero ello no ejerce influencia en el ánimo de aquellos que todavía tienen humor para divertirse. Suyo buen amigo, *El Corresponsal*.

## DE LAS CAMPAÑAS

### CUBA

No carecen de importancia las operaciones que de tres semanas acá se llevan á cabo en algunas regiones de la gran Antilla.

El general Jiménez Castellanos, con 1.800 infan- tes y 50 ginetes viene realizando desde los prime- ros días de este mes una serie de operaciones en el Camagüey contra las partidas de Calixto García y Máximo Gómez, que si al principio no pasaron de la categoría de simples escaramuzas, porque los rebeldes, haciendo uso de su acostumbrada táctica, no resistían el ataque de los soldados españoles, muy luego tomaron carácter de encuentros de ver- dadera importancia. Reconcentrado un núcleo de

más de 5 000 insurrectos y posesionado de venta- josas posiciones trataron de resistir el empuje de nuestras fuerzas, quienes, después de rudos com- bates durante los días 4 y 5, los derrotaron com- pletamente, obligándoles á disolverse en pequeños grupos.

El día 7 llegó la columna del citado general á las inmediaciones de Cascorro, poblado agregado á Puerto Príncipe, salvando á las escasas fuerzas que lo guarnecían de la grave situación que desde hacia 13 días venían atravesando. Numerosas fuer- zas enemigas tenían sitiado el citado poblado, so- bre el cual dispararon 219 granadas, llegando á ser la situación de aquellos valientes defensores por tal extremo desesperada, que cuando el general Jiménez Castellanos acudió en su auxilio ya las municiones principiaban á agotarse.

En las Villas ha sostenido el general Aldave va- rios encuentros con el grueso de las partidas de esta provincia, indicándose haber sido herido en uno de ellos el cabecilla Mayía, hecho que de con- firmarse, no dejaría de revestir importancia, por ser Mayía el jefe de las fuerzas rebeldes de Santa Clara.

Como preliminar de las operaciones que en gran- de escala se preparan en Pinar del Pío, y de cuya dirección parece se encargará personalmente el general Weyler, pueden considerarse las llevadas á cabo tan brillantemente en aquella provincia por el general Echagüe en los últimos días de la pasada semana. En los dos encuentros habidos en la parte occidental de la isla con las fuerzas de Maceo, éste ha tenido 523 muertos y 932 heridos, según resul- ta de una estadística minuciosa formada con datos recogidos sobre el país.

### FILIPINAS

En la isla de Luzón la resistencia de los rebeldes es mucho más obstinada de la que se creía, y algo de lo que dice el general Blanco en uno de los te- legramas que á continuación copiamos, produce im- presión poco agradable; pero con todo esto, abrí- gase la confianza de que será duro el escarmiento y rápida la campaña.

He aquí los últimos despachos oficiales.  
Manila 14.—Capitán general á ministro Guerra:  
Columba 13 Octubre 1896.—Esta madrugada ha empezado el movimiento de tropas para establecer las nuevas líneas. Masas rebeldes se mueven tam- bién para impedirlo.—*Blanco*.

Calamba 13.—En este momento recibo noticias de Mindanao manifestando haber sido completa- mente dominada, sin consecuencias, rebelión disci- plinario.

Lo manifiesto á V. E. con verdadera satisfacción no pudiendo menos de recomendarle el comando- te general de aquella división, que, conservando nuestro prestigio y autoridad sobre los moros, has- ta el punto de castigar con rigor la ranchería de Sugut, que había atacado al fuerte Briones, ha sabido al mismo tiempo, con su tacto y energía, reprimir en momentos difíciles un movimiento tan grave y de tal trascendencia.—*Blanco*.

Manila 14.

Capitán general á ministro Guerra:  
Calamba 12, 4. t.

Atacado por los rebeldes destacamento Talisay, acudió á sostenerlo teniente coronel Benedicto con 400 hombres de los regimientos números 70 y 74 colocados á este fin en Calamba y Tananan, pero no pudo forzar el paso por fuertes posiciones y fuerzas superiores insurrectos, teniendo dos oficia- les y 16 tropa muertos, y un jefe, un oficial y 21 tropa heridos.

Tan luego llegó á mi noticia este suceso envié un batallón del 74 á las órdenes del teniente coro- nel Ortiz y seguidamente otro á las del coronel Pazos; pero destacamento salió de Talisay y trató de abrirse paso á través del enemigo, sin poderlo lograr antes de la llegada de aquellas fuerzas.

Yo mismo me he trasladado también á este pun- to, que considero preferente para tratar de impe- dir á toda costa la entrada en Batangas del ene- migo.—*Blanca*.

Calamba 12, 11 n.

Mi propósito al venir á dirigir las operaciones en esta provincia de Laguna, colindante con las de Cavite y Batangas, fué el de apoderarme de algu- nos puntos sobre la divisoria que impidiesen en ambas invasiones rebeldes, peligrosas dada la gran población. Traje al efecto un batallón del 74, cua- tro compañías de artillería á pie y una batería de montaña.

La ocupación de Talisay por los rebeldes me hace marchar sobre mi izquierda para cortarles el paso á Lipa y Batangas sin desguarnecer la línea

nifiesta, esterilidad adquirida, no en méritos de tra- bajo, sino en virtud de las negaciones de la natu- raleza.

Campos extensos que el improbo trabajo de nues- tros agricultores logró convertir en fuentes de su subsistencia, aparecen hoy casi improductivos, pues no ya sólo aniquilaron en su germen la semilla del año anterior, sino que ahora resultan impotentes ante el funesto sino del tiempo que les persigue.

¿Cómo hallar la tierra en condiciones para la siembra si hace más de un año que tan preciado li- quido, cual es el agua, apenas saben nuestros la- bradores cómo es? ¿Qué horizontes pueden vislum- brar los agricultores del alto Aragón, si tras una perdida cosecha, en la mayor parte de los pueblos, la tierra, cual roca inexpugnable, hace inútil toda labor eucaminada á favorecer el desarrollo de las semillas? La miseria, triste legado de la adversidad, es la única panacea que puede *aliviar* á nuestros sufridos labriegos, miseria agravada, por un lado, por los crecidos tributos, hoy más que nunca nece- sarios en nuestra desventurada patria, como tam- bién por la censurable *usura*, comanditaria de la necesidad, que en sus impías garras devora y ani- quila la momentánea prosperidad de la mayor parte de nuestros labradores, que tristes y macilentos, tienen que admitir el judaico contrato de la usura, como un nuevo dogal que, en hermandad con el tiempo adverso, ha de sepultar en el abismo, no ya sólo sus continuadas energías, sino hasta el último céntimo de su capital.

Por ventura ¿no es esta impresión bosquejo muy pequeño de la realidad?

## LOS REPUBLICANOS Y EL GENERAL WEYLER

Ha llamado grandemente la atención, como no podía menos, un artículo publicado por *La Corres- pondencia Militar*, no solo por lo que dice, sino por que dicho colega es muy adicto á los Sres. Canovas y Azcárraga.

«Hace tiempo—dice—venimos observando que un periódico, que repre-enta, según él, la revolución, dedica suaves y cariñosos elogios casi á diario al Sr. Weyler, como dando á entender á sus amigos que hay algo de común entre el colega progresista y aquel general.

Pródigo—añade— en adjetivos encomiásticos *El País* ha sido siempre con aquellos de quienes espe- ra apoyo seguro para el triunfo de sus ideas, ó con los que adula para ganárselos á favor de ellas; ja- más hemos visto al batallador colega dedicar un elogio sincero y espontáneo á un enemigo suyo, por grandes y útiles que hayan sido sus servicios á la patria, luego *El País* no incienza gratis al general Weyler.

Entre los republicanos de *El País* se aceptó como un hecho que se realizará á plazo fijo, y confirma esta creencia de sus amigos, los bombos que á dia- rio el colega dedica al dignísimo gobernador ge- neral de Cuba», como hoy le llama.

La prensa monárquica sin distinción de partidos, tiene el deber de ocuparse de esta grave cuestión defendiendo los intereses del Trono, y si es posible quitar las sombras que sobre la lealtad del general Weyler están echando los mismos que aspiran á ga- narlo para su causa.»

Ahora bien, el rumor que en proporciones sospe- chosas cuide en la masa social y ha corrido por círculos y calles sirviendo de vehículo á los nom- bres de Weyler y Atochas y á las especies de que es- tos dos generales están de acuerdo para ulteriores planes, quizá sea exagerado en lo que afecta al ge- neral en jefe del ejército de Cuba; pero tiene su ori- gen en una causa verdadera y no secreta para los que nos ocupamos de la cosa pública, y lo prueba que ya se discute lo cierto ó incierto de la noticia, como admitiendo posibilidad de ella.

A muchos comentarios se han de prestar las gra- ves palabras de *La Correspondencia Militar*, y qui- zá ellas expliquen ciertas frialdades que evidente- mente se vienen notando en el general Weyler y el ministro de la Guerra.

*El País* procura hoy acentuarlas diciendo que la última felicitación del general Azcárraga por los en- cuentros de Pinar del Río, que echó de menos el co- rresponsal de *El Imparcial* (sin que la censura de la Habana borrara la queja), ha sido debida no á espontaneidades del ministro, sino á lo que han di- cho algunos periódicos.

Sea lo que fuere, es verdaderamente elocuente, y al par tristísimo lo que está pasando.

(De *La Alianza Aragonesa*.)

de Tananan, San José, Calamba, que permitirá fortificar la entrada por esta parte.

Debo advertir á V. E. que sólo para cubrir la provincia de Batangas necesito al menos dos regimientos.

En Manila ha quedado, además de los cuerpos especiales, el primer batallón de cazadores expedicionario y un batallón del 73.º, que traeré aquí tan luego llegue á aquella capital el segundo de marina.

En Cavite está el primero de marina con fuerzas de artillería é ingenieros.—Blanco.

## NUESTRA CARTERA

El día 10 embarqué en Cádiz para Cuba nuestro distinguido amigo D. Luis Morote en unión de su compañero D. Antonio Rodríguez Lázaro.

Los señores Morote y Lázaro van á la gran Antilla para seguir de cerca las operaciones de la campaña próxima y comunicar sus impresiones á *El Liberal*.

Lo mismo que en Melilla, los ilustrados redactores del popular diario madrileño es seguro desempeñarán en Cuba con todo acierto la honrosa misión que allá les lleva.

Deseamos que sean nuncios de buenas nuevas y regresen pronto llenos de salud acompañando á las victoriosas tropas españolas.

El capitán de Estado Mayor D. Rafael González Rodrigo, oficial que perteneció á la comisión de dicho cuerpo en Jaca, ha sido propuesto por el general Weyler para la cruz roja de primera clase del Mérito Militar, por servicios prestados en la trocha de Mariel á Artemisa.

Aprobada por la Dirección general de Obras públicas el acta de recepción de acopios para la conservación en 1894-95 de la carretera de Jaca á Sangüesa, se ha ordenado la devolución de su fianza al contratista de aquéllos D. Segundo Quílez.

Todas las operaciones del reemplazo del ejército y sus incidencias, que estaban antes á cargo de las comisiones provinciales se efectuarán en lo sucesivo por comisiones mixtas, compuestas del gobernador civil, presidente; del coronel jefe de la zona, vicepresidente, y como vocales los jefes de zona, el jefe de caja de recluta, un delegado de la autoridad militar, un médico civil, otro militar y el secretario de la Diputación provincial, teniendo á sus órdenes un oficial mayor, jefe de ejército, que pertenezca á la escala activa y sea de la clase de jefes del ejército.

De los 45 000 mozos destinados á Ultramar, se calcula que con las redenciones á metálico y algunas bajas imprevistas, quedará reducida dicha cifra á 36.000 próximamente.

El día 15 del actual se han concentrado en las capitales de las zonas á que pertenecen para recibir instrucción militar en los cuerpos de la península, los 45.000 reclutas del cupo de Ultramar designados en el último sorteo.

Los reclutas que hayan presentado ó presenten en las zonas expedientes de sustitución, podrán solicitar del capitán general de la región á que pertenezca su zona, el ingreso en filas de los individuos que pretendan sustituirlos, quedando aquellos en sus casas hasta que, aprobado el expediente, pasen á la situación de reclutas en depósito.

Una vez incorporado el contingente y que haya terminado la instrucción correspondiente, se dispondrá la marcha á Ultramar de la parte que sea preciso, regresando los reclutas restantes á sus hogares, una vez instruidos, hasta nuevo llamamiento.

Ha sido ascendido á segundo teniente de la reserva retribuida del arma de artillería, el auxiliar de almacenes del parque de esta plaza D. Cesáreo Deiros, siendo destinado provisionalmente y hasta su incorporación á uno de los ejércitos de Ultramar, al décimo tercer regimiento montado, de guarnición en Zaragoza.

Nuestra más cordial enhorabuena al amigo Deiros.

Leemos en un periódico:

“Parece que se agita, y está en vías de reorganización, el pensamiento de celebrar el centenario de la Reconquista de Huesca.”

Aunque la precaria situación que atraviesa la provincia no permita en rigor emplear el dinero

en fiestas, mucho celebraremos que la capital lleve á conmemorar con toda solemnidad aquella memorable fecha, lo que daría mayor animación á las próximas ferias de San Andrés, con las cuales coincidirá.

Con destino para Zaragoza se ha ausentado de esta población nuestro querido amigo el ilustrado capelán del regimiento de Gerona, D. José López Calvera. Mucho sentimos su marcha, consolándonos en parte la satisfacción que embarga á D. José por hallarse en su nuevo destino rodeado de su familia y en su pueblo natal.

Hállase en esta ciudad con objeto de pasar unos días en compañía de sus hermanos los señores de Dumas, el apreciado amigo de Tamarite D. Ricardo Dumas Cabrera. Sea bien venido.

Rogamos á la Comisión de oruato de nuestro ilustrísimo Ayuntamiento nos diga si se cumplen con igual justicia por todos los acuerdos de la corporación en lo que se refiere á los artículos 8, 9 y 10 de las Ordenanzas municipales.

Consideraciones de prudencia nos impiden hoy tratar otros asuntos de excepcional interés municipal, proponiéndonos hacerlo en ocasión oportuna.

Se han mandado á sus casas, después de haber aprendido la instrucción militar y jurado la bandera, los excedentes de cupo de 1893 que habían sido llamados é incorporados á las filas.

Hállase en Salamanca el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, á donde ha ido con objeto de asistir, en compañía de otros prelados, á la inauguración de la nueva iglesia de San Juan de Sahagún.

El conocido industrial D. Marcelino Laviña ha tenido la desgracia de fracturarse una pierna al subir á su propio domicilio. Mucho sentimos el percance, deseando que un pronto alivio le restablezca para poder dedicarse á sus habituales ocupaciones.

Ayer fué votada la veneración de las sagradas reliquias de Santa Orosia, siendo muy probable que después de cumplir con el ritual acostumbrado, el sábado próximo se exponga á la adoración de los fieles el cuerpo de nuestra excelsa Patrona, por cuya intercesión se espera un cambio en el triste estado por que atraviesa la desgraciada agricultura de este país.

Como anunciamos, se celebró el 10 del corriente la primera procesión general de rogativa con la urna de Santa Orosia, recorriendo las calles del Obispo, Mayor y Echegaray. El hallarse el horizonte cerrado, amenazando lluvia, fué el motivo de que no siguiera el recorrido de otras procesiones.

También se han llevado á cabo rogativas á la ermita del Rosario y Virgen de la Cueva para pedir la tan deseada lluvia, siendo escasa la concurrencia de fieles que asistió á tan solemnes actos, extrañeza que no nos llamó la atención dada la desapacible temperatura que reinó durante el día que se celebraron.

A favor de nuestro querido amigo el joven diputado provincial D. Manuel Solano Marco ha recaído el nombramiento de inspector de la renta del timbre del Estado, cargo que ejercía el no menos apreciado D. Mariano Pérez Samitier.

Hállase mejorado de la dolencia que le ha retenido unos días en cama, nuestro estimadísimo compañero y constante correligionario D. Manuel Gavín López, diputado provincial electo por este distrito.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado capitán de ingenieros, de guarnición en Barcelona, D. Sixto Laguna.

Con gran solemnidad continúan las funciones religiosas dedicadas á la Virgen del Pilar en la capilla que bajo su advocación existe en la catedral de esta ciudad.

Son muchas las instancias presentadas al ministro de la Guerra por reclutas hoy en servicio activo que alegan exenciones sobrevenidas después de su ingreso en caja.

El asunto es importante: muchos de los casos de exención que se alegan son justos y se fundan en prescripciones terminantes de la ley; defectos de organización hacen que tan justas peticiones no

puedan ser atendidas con la rapidez que fuera de desear.

El ministro de la Guerra, dispuesto á hacer en favor de los soldados que se hallen en la situación indicada, cuanto buenamente pueda y dependa de su trabajo, ocúpase ahora en solucionar esta cuestión, procurando salvar todos los vacíos que se noten en la ley de Agosto último.

Por el art. 14 de la ley citada se concede el derecho de alegar las exenciones nacidas con posterioridad al ingreso en caja, pero en el siguiente se consigna que han de permanecer en filas hasta el ingreso de mozos del siguiente reemplazo.

En el ministerio de la Guerra se está redactando el reglamento para cumplir dicha ley, determinándose cómo han de formarse los expedientes. Parece que la instrucción de éstos se hará en papel de pobre.

Así que el reglamento se apruebe, se nombrarán las comisiones mixtas que la ley determina para fallar estas reclamaciones.

Y aquellos á quienes se conceda la exención, parece que por gracia especial no esperarán en filas el reemplazo siguiente, sino que se les dará licencia, hasta que sean baja definitiva en el servicio activo.

Desde la publicación de nuestro último número hemos pasado días de verdadero invierno, que han obligado á sacar de sus armarios las ropas de abrigo. El día 12 principió con lluvia menuda é intensamente fría, convirtiéndose luego en ligeros copos de nieve, que se licuaban antes de llegar á tierra como avergonzados de su intempestiva visita. Afortunadamente, y aunque las más altas crestas del Pirineo se ven cubiertas de espesa y blanca capa, hace dos días la columna termométrica asciende algún tanto, lo que parece indicar nos hallamos á la terminación del desagradable temporal reinante.

Ha sido destinado á prestar el servicio de su instituto en El Escorial, el cabo de carabineros de caballería de esta comandancia, Francisco Vega Bua.

Desde el día 15 del actual salen de esta Administración subalterna á las doce del día los peatones conductores de la correspondencia para los pueblos de la montaña, sin esperar, como lo hacían, la llegada del correo general.

El día 9 del mes actual, hallándose sola en su casa de Paternoy la niña María Teresa Labarta Campo, de 27 meses de edad, tuvo la desgracia de hallar á mano una escopeta cargada, que al ser movida por la niña se disparó, dejándola muerta en el acto.

Avisamos á aquellos de nuestros lectores que necesitan utilizar los servicios del conocido dentista Sr. Ortiz, que estará hospedado en la fonda de Mur hasta el próximo día 20. Horas de consulta, de nueve á doce de la mañana y de tres á cuatro de la tarde.

A fin de que los jóvenes que aspiren á ingresar en el cuerpo de correos no tengan que serles gravosos á sus padres, yendo á la Corte á hacer la preparación, pueden hacer ésta en la academia que para el objeto se abrirá desde el 20 del actual en la calle del Zocotín, 2, 2.º

## VARIEDADES.

### AL SOL

#### SONETO

¡Puro y luciente sol, oh, qué consuelo  
al alma mía en tu presencia ofreces,  
cuando con rostro cándido esclareces  
la obscura sombra del nocturno velo!  
¡Oh, cómo animas el marchito suelo  
con benéfica llama! ¡Y cómo creces  
inmenso y luminoso, que pareces  
llenar la tierra, el mar, el aire, el cielo!  
¡Oh sol! entra en la espléndida carrera  
que el dedo te señala omnipotente,  
al asomar por las etéreas cumbres;  
y tu increado autor piadoso quiera  
que desde Oriente á Ocaso eternamente  
pueblos felices en tu curso alumbres.

DIONISIO SOLÍS.

### CANTARES

Muchos á ver comedias  
van al teatro:  
yo me voy al del mundo  
que es más barato;

y en él observo,  
que están representadas  
con más acierto.

El que en promesas fía  
es como el gallo,  
que antes de que amanezca  
ya está cantando.

El otoño desnuda  
prados y bosques;  
pero Mayo los viste  
de hojas y flores.

¡Ay, dicha breve!  
¡Primavera del alma,  
tú ya no vuelves!

VENTURA RUIZ AGUILERA.

MERCADO DE CEREALES

Continúan animados los mercados de cereales y con marcada tendencia al alza en los grandes centros de consumo y en las plazas próximas á aquellas comarcas que han tenido la fortuna de cosechar alguna cantidad. En Barcelona se vende el trigo de Castilla á 31 pesetas los 100 kilos.

En Zaragoza han regido los siguientes precios:  
Trigos: atalán 23'42 á 24'25 pesetas hectólitro; hembrilla, 21'74 á 22'30 id.; huerto, 20'34 á 20'90 id. id.

Granos: Cebada, 9'60 á 11'23; maíz común, 10'70 á 11'23.  
En Lérida - Trigo monte, clase superior, de 17'50 á 18 pesetas la cuartera de 73'36 litros; idem idem corriente de 17 á 17'25 pesetas; idem idem floja, á 16 idem; idem huerta, de 16 á 17 idem; cebada, de 8'76 á 9'25 idem.  
En Jaca - Trigo, de 4'50 á 4'65 pesetas la fanega con peso de 48 kilos. Cebada, 2'75 á 3 pesetas fanega.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

18 DOMINGO - XXI después de Pentecostés. - La Pureza de Nuestra Señora - Ntra. Sra. del Amor Divino. Santos Lucas evangelista, Cipriano, Ciriano, Julián, Pablo de la Cruz, y santas Quintina y Trifonia. - Continúa la novena de Ntra. Sra. del Pilar.

19 LUNES. - Ntra. Sra. de la Fontcalda. - Santos Berónico, Lucio, Próculo, Tolomeo, Varo, Aquilino, Eustero, Verano, Etlvino, Gémimo, Pedro de Alcántara, y Santas Pelagia ó Pelaya y Fredesvinda.

20 MARTES. - Ntra. Sra. de Bellver. Santos Feliciano, Artemio, Aurelio, Doroteo, Hipólito, Máximo Zósimo, Juan Cancio, Simulfo, y Santas Irene, Marta y Santa

21 MIÉRCOLES - La Virgen de los Milagros. Santos Asterio, Cayo, Hilarión, Mateo, Montano, Reparato, Viator, y Santas Ursula y once mil compañeras vgs y mrs.

22 JUEVES - Ntra. Sra. de Agatirso. Santos Alejandro, Felipe, Marcos, Salario, Eusebio, Heraclio, Hermeto, Seva-

ro, Ladislao, y Santas Alodia, Cándida, Córdula y Nunila.  
23 VIERNES. - Ntra. Sra. de Recasens. Santos Pedro, Pascual, Albino, Germán, Servando, Severo, Teodoro, Ignacio patriarca, Román, Severino, Vero, Juan de Capistrano, y Santas Adelaida y Juana de la Cruz.  
24 SÁBADO. - Ntra. Sra. de la Espina. Santos Rafael arcángel, Félix, Adauto, Flaviano, Justo, Séptimo, Tobias patriarca y su hijo Tobias el Joven, Bernardo, Calvo, y Santa Victoria.

Imprenta de Rufino Abad.

FRANCISCO ORTIZ

Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina y Cirujía de Madrid.

ESTABLECIDO EN HUESCA  
COSO ALTO, 4

Estará en Jaca del 14 al 20 de Octubre, hospedándose en la fonda de Mur.

Siéndole imposible permanecer más días de los anunciados, se ruega á las personas que tengan que utilizar sus servicios vayan á la consulta desde el primer día para poder servir bien á todos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

CAMIAS INGLESAS Y DEL PAIS

Va á recibirse un extenso surtido de nuevos modelos además de los que constantemente se encuentran en almacén.

Catres. Jergones de muelle. Bateria de cocina. Cristalería. Ferretería. Clavazón. Lampistería. Perfumería, etc. etc.

BONITAS CRUCES DE HIERRO PARA SEPULTURAS

LA JACETANA

JUAN LAASCA

ULTRAMARINOS

de L. COSTA

Especialidad en chocolates elaborados á brazo, con canela y sin ella, de 1 á 3 pesetas libra (350 gramos).

Aroma concentrado en los excelentes cafés Moka, Caracolillo y Puerto Rico, tostados diariamente.

Bujías en paquete y á peso.

Completo surtido en galletas.

Garantizando la bondad del género y precio económico.

L. COSTA

AVISO A LAS SEÑORAS

R. Larruga participa á su distinguida clientela que en la segunda quincena del actual tendrá el gusto de presentarles completo y variado surtido en todo lo concerniente á su artículo, no haciéndolo antes por poder ofrecerles lo más nuevo para la próxima estación de invierno.

BACALLOS FRESCOS SUPERIORES

Directamente del puerto se han recibido en el COMERCIO DE

JOSÉ LACASA IPIÉNS

Mayor, 28--JACA

COMERCIO DE

CANDIDO LACORT

OBISPO, 15. FRENTE Á LOS PORCHES

Se ha recibo un buen surtido de paraguas (fin de siglo) en seda, lana y algodón, con preciosos puños de última moda, y en todos tamaños, para señora y caballero.

También los hay grandes, con doble muelle, para campo.

NO EQUIVOCARSE: para comprar paraguas buenos, bonitos y baratos

EN LA CALLE DEL OBISPO, NÚM. 15

FRENTE Á LOS PORCHES

Mayor, 27. JACA

ANSELMO NIVELA

«EL BUEN GUSTO» DE

CONFITERIA

Tea y cafés selectos. Riquísimos bombones de chocolate. Varias cremas. Caprichos de novedad para regalos.

ELABORADOS Á BRAZO

CHOCOLATES SUPERIORES

SE ARRIENDA una habitación propia para labrador, con cuadra, pajar y bodega, en la calle Ancha de Santo Domingo. En la misma informarán.



SELLOS

Se compran y venden grandes y pequeñas colecciones de sellos de todas las épocas y de todas las naciones. Los españoles, según su época, se pagarán á buen precio.

Dirigirse á Blas Mur, Rue de Port de Castets, 15, Bayonne (Francia).



INTERESANTE

á los padres cuyos hijos hayan fallecido en la actual campaña de CUBA

La Agencia de negocios de don Pablo Sopena, establecida en Huesca, se encarga de formar los expedientes para reclamar del Gobierno la PENSION que les pueda corresponder.

SE ARRIENDA el piso principal de la casa número 39 de la calle Mayor Informarán en el 2.º de la misma.

HABITACION CON JARDIN. Se arrienda una en el piso principal de la casa núm. 5 de la calle de Santo Domingo. En las oficinas del Registro de la propiedad darán razón.